
  

 

En esta oportunidad Marcelo Nepote, bioquímico, jefe del programa provincial de control de la enfermedad de Chagas en Santa Fe nos responde 

algunas preguntas acerca de la Enfermedad de Chagas. 

 
 

@cardiorosario   ¿Qué propondría para mejorar el screening de la 

enfermedad de Chagas en mujeres en edad fértil en nuestro país? 

 

 

@marcelonepote La propuesta del Programa Provincial de Control de la 

Enfermedad de Chagas es realizar actividades de difusión en los equipos 

de salud para incorporar este screening  y reforzar la recomendación a las 

personas gestantes infectadas de realizar el tratamiento.  

 

@cardiorosario   ¿Cuáles son las complicaciones más frecuentes de la 

mujer embarazada infectada? 

 

 

@marcelonepote Se estima que del 100 % de personas infectadas, el 30% 

pueden desencadenar algún tipo de cardiopatía, aun las mujeres 

embarazadas. Así también, siempre tener presente las alteraciones 

digestivas. 

 

 
 

@cardiorosario   ¿Cuál es porcentaje de riesgo de infección connatal? 

 

 

@marcelonepote De acuerdo a nuestra experiencia, de otros Programas 

Provinciales y de trabajos de investigación el porcentaje de incidencia de 

infección connatal es del 5 al 10 %. 

 

@cardiorosario   ¿Qué acciones recomienda para prevención del Chagas 

vectorial? 

 

@marcelonepote  La recomendación más importante establecida por el 

Programa Provincial de Chagas, Programa Nacional de Chagas y OPS es 

establecer un sistema de “Vigilancia Entomológico con participación local”.  

Esto significa que las instituciones locales deben realizar actividades de 

evaluación vectorial (búsqueda del vector) y rociado de las viviendas positivas. 

Las actividades de difusión a la comunidad para incentivar el aviso de la 

presencia del vector en las viviendas. 

 

@cardiorosario   ¿Cree usted que las medidas de prevención y controles 

llegan a los lugares más importantes en cuanto al número de pacientes? 

 

@marcelonepote El Programa Provincial de Chagas y la base Calchaquí 

del Programa Nacional de Chagas realizan actividades de evaluación y 

rociado, así también como la entrega de insumo para las acciones de 

rociado y capacitación a personal de los centros de salud y de las comunas 

del norte provincial. En la Prevención de la transmisión vertical, la Provincia 

de Santa Fe fue tiene una estrategia de control de la embarazada y 

seguimiento del hijo/ja de persona gestante infectada desde el año 1990. 

Desde el año 2005, el Programa Provincial de Chagas junto al Dr. Juan 

Carlos Beloscar intentamos establecer una estrategia de control de estos 

pacientes, desde el primer nivel de atención a los servicios de cardiología 

de alta complejidad.  

 

 

@cardiorosario   ¿Se encuentra en estudio algún nuevo fármaco para el 

tratamiento de chagásicos crónicos? 

 

 

@marcelonepote  El DNDi - Drugs for Neglected Diseases Initiative, es 

una organización orientada por las necesidades de los pacientes, se dedica 

a la investigación y desarrollo  de medicamentos para enfermedades como  

Chagas. Analiza el tratamiento histórico con nifurtimox y benznidazol ,así 

también medicamentos que se encuentran en la etapa de investigación 

como el pozoconazol y ravuconazol. También se está investigando utilizar 

el benznidazol en distintas dosis y distintos tiempos de tratamiento. El 

ensayo se conoce con el nombre de BENDITA. 

 

@cardiorosario   ¿Qué hay de cierto en el Carvedilol como “inhibidor” de 

la replicación del Trypanosoma? 

 

@marcelonepote Del Programa Provincial de Chagas no tenemos 

experiencia en el uso del Carvedilol en el tratemitno de la enferemdad de 

Chagas. 

 

 

@cardiorosario   A 16 años de la sanción de la Ley 26,281, ¿podemos 

decir que la curva de infectados se encuentra en descenso?  

 

@marcelonepote  Podemos decir que la curva de infectados se encuentra 

en descenso por las acciones de control de vectorial y la concientización 

de la importancia del control de la embarazadas y posterior seguimiento, 

diagnóstico y registro del hijo/ja de persona gestante infectada que se está 

desarrollando en los equipos de salud. 

@cardiorosario   ¿Cómo se realiza el control vectorial en las grandes 

ciudades de Santa Fe, como por ejemplo Rosario? 

 

 

@marcelonepote  La ciudad de Rosario como la ciudad de Santa Fe están 

ubicadas en zona de bajo riesgo de transmisión vectorial. Por lo tanto existe 

un bajo riesgo de presencia en estas ciudades solo puede producirse por 

el traslado accidental de zona de alto y mediano riesgo. 

 

 

@cardiorosario   En la actualidad, ¿Cuál es la vía de trasmisión más común en Santa 

Fe? 

 

@marcelonepote En el año 2012 la Provincia de Santa Fe fue certificada por la 

OPS como Provincial libre de transmisión vectorial de la enfermedad Chagas. 

Por esta situación la transmisión vertical es la vía más común que tiene la 

provincia de Santa Fe. 


